

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 10. DE SEPTIEMBRE DE 1765.

Constantinopla 15. de Julio de 1765.



EL Kan de los *Tártaros* tubo el 4. de este mes audiencia del Sultan, á la qual fue introducido por el Gran Visir. Recibióle S. A. en pie, segun antigua etiquéta, y despues le permitió sentarse á la derecha del primer Ministro, un poco mas abajo de la Silla que ocupaba el Gran Señor. Esta audiencia duró largo tiempo, por lo que se presume se hayan tratado en ella asuntos de la mayor importancia, que aun no se han divulgado. El Gran Visir, acompañado de dos Baxás del primer orden y de toda la Corte, fue el dia siguiente á hacer al Kan su primera visita de ceremonia. Tres dias despues le dió un sumptuoso banquete en su casa de campo, sita en el canal ázia la parte de *Asia*: cuyo exemplo siguieron succesivamente los dos Baxás. Dicese que este Principe estimado del Sultan, y amado de sus Ministros, solo espera que sus dos hijos se circuncíden solemnemente para restituirse á sus Estados.

Varsovia 4. de Agosto de 1765.

EL Sr. *Koninski*, Obispo de *Mobilow*, que es el único que ha quedado en *Polonia* de todos los Prelados de la antigua Iglesia Griega, ha venido aqui y entregado al Rey una Carta de la Emperatriz de *Rusia*, en que manifiesta S. M. Imperial la satisfaccion que tendria en que se restableciesen y confirmasen en el Reyno los Obispos, Iglesias y libertades de esta comunión, de que solo han quedado como unas 150. familias. El actual Tribunal de la Gran *Polonia* que se tiene en *Posnania*, ha expedido un decreto, concediendo permiso y entera libertad á los *Luteranos de Lobsentz* (cuya Iglesia estaba cerrada 20. años habia) para abrirla, y man-

tener en ella un Ministro del Evangelio , con destino á exercer el culto público sin el menor obstáculo.

La Milicia del Rey , que se exercita diariamente en el manejo del arma , dió la semana ultima pruebas de sus progresos á presencia de S. M. , de muchos Grandes del Reyno , y de un extraordinario concurso de Pueblo. Estas Tropas divididas en dos cuerpos atacaron y defendieron un reducto con tanta agilidad y valor de una y otra parte , que el Rey y todos los circunstantes no pudieron dejar de hacerlas los mayores elogios. Hizose esta experiencia en la llanura que hay entre las Casernas de *Wielopolski* y *Wola*.

Los Diputados de la Nobleza de *Curlandia* persisten firmemente en la resolucion de continuar la causa contra el Duque de *Biren*, su Soberano : y ya eligieron sus Abogados , que han preguntado á la Corte si se podria ventilar la causa en el Tribunal de Relacion.

Stockolmo 5. de Agosto de 1765.

Como el empleo de Cancillér de *Pomerania* , que tenia el difunto Baron de *Klinkowstroem* , tiene la circunstancia de que le pueda exercer uno de los Miembros de la Regencia de *Stralsund*, ha tenido el Rey por conveniente no nombrar sucesor , cuya resolucion aprobaron los Estados. El Conde de *Eckeblad* , Senador del Reyno y Presidente de la Cancilleria , hizo dexacion de su empléo , como tambien el Senador Baron de *Scheffer*.

En el Lugar de *Jun* , Parroquia situada cerca de *Lidkoping* en *Westrogothia*, se ha encontrado , cabando la tierra , una urna sepulcral de cobre , cuya parte superior está destruída ; pero la inferior se ha conservado entera. En ella habia diferentes huesos , y entre las cenizas de que estaban cubiertos , se hallaron tres sortijas de oro de peso de tres ducados cada una. A un lado de la urna estaba una lanza de vara y media de largo , y al otro una grande espada , cuya oja es de dos filos. Estos atributos militares parece fueron de algun Guerrero del tiempo en que la *Suecia* aun no habia abrazado el *Christianismo*.

Inspruck 8. de Agosto de 1765.

Aunque hemos hablado de la llegada de la Señora Infanta Archiduquesa á *Wildten* , y de su entrada en esta Capital , se han omitido algunas circunstancias que vamos á referir ahora. Sus Magestades Imperiales y la Señora Infanta Archiduquesa presenciaron el 4. de este mes en aquel arrabal una diversion al uso de la aldéa , executada al compás de las voces é instrumentos músicos de la Iglesia. Los Paysanos y Paysanas de aquel Pueblo , que por hacer alusion al matrimonio de sus Altezas Reales , ha-

bian

bian elegido entre sí dos Esposos , entraron despues en la Sala donde baylaron al uso del País. Concluído el festejo , el Emperador y la Emperatriz Reyna gratificaron á los dos Esposos con una exquisita sortija á cada uno ; y el Prelado por su parte regaló esplendidamente en su Abadía á todos los que habian concurrido á las Nupcias. Las quatro grandes Compañias de Arcabuceros, considerablemente reforzadas con los de todo el distrito , vinieron el mismo dia á esta Ciudad , en donde desde la vispera se hallaba un Destacamento escoltando los premios que se debian distribuir entre los que tuviesen la fortuna de ganarlos. Pero sus Magestades y toda la Corte hicieron menos aprecio de la destreza de estos Arcabuceros , que del zelo que manifestaron , congregandose en cuerpo para solemnizar la época de la ilustre alianza de un Principe de la Augusta Casa de *Austria* con una de las Infantas de *España*.

No obstante las continuas lluvias que se experimentaron aquí el Lunes ultimo , todas las prevenciones para el recibimiento de la Señora Infanta Archiduquesa , se concluyeron antes de medio dia. El camino desde esta Ciudad hasta el arrabal de *Wildten* , se guarneció de Tropa reglada , Milicias de la Provincia , Compañias Urbanas , Arcabuceros y Paysanos , formados en dos filas con diversos uniformes , y su música de Campaña , cuyo armonioso concierto alternaba con los reiterados vítores y aclamaciones de una prodigiosa multitud de Pueblo que habia concurrido á la carrera. En la superficie del arco triunfal , hecho de piedra de sillería , y en los chapiteles de la Ciudad se habian colocado clarines y timbales , que alternaban con descargas de la artillería , puesta en una altura á la otra parte del *Inn*. A las 6. de la tarde se puso en marcha el augusto acompañamiento , que fue de lo mas lucido que se ha visto por las exquisitas carrozas y ricas galas de sus Individuos. A corta distancia del arco triunfal se adelantó el Magistrado á rendir sus respetos á la Señora Infanta Archiduquesa , lo que practicó de rodillas : haciendo lo mismo la Gran Guardia en el *Mercado Nuevo* , segun costumbre.

Concluídas las ceremonias del Desposorio , y durante el banquete , que poco despues se sirvió en Vaxilla de Oro , no cesó la artillería de hacer salvas , hasta que sus Magestades *Imperiales* se levantaron de la mesa. El Emperador , la Emperatriz Reyna , el Rey de *Romanos* , el Sr. Archiduque , con la Señora Infanta Archiduquesa , y las dos Archiduquesas mayores , seguidos de toda la Corte , fueron el dia siguiente , á las 11. de la mañana , á la Iglesia Parroquial de *Santiago* , donde oyeron una Misa Votiva para im-

plorar la bendición del Cielo sobre los nuevos Esposos. Concluida la Misa, que celebró el Cardenal Arzobispo de *Viena*, se restituyeron sus Magestades y Altezas á Palacio, y comieron en público. Por la tarde pasó la Corte al Salon de los Espectáculos, en donde asistió á la representacion de *Romulo y Hersilia*, Opera Italiana del Abad *Metastasio*, puesta en música por el Sr. *Hasse*, conocido con el nombre de *Sassone*. A esta Opera siguió una especie de Entremés, intitulado: *Eneas en Italia*. Los Condes de *Thun*, *Taff*, y *Erdody*, Chambelanes de sus Magestades Imperiales y Real, partieron el mismo dia: el primero á *Viena*, el segundo á *Napoles*, y el tercero á *Madrid*, con la noticia de haberse efectuado el matrimonio de los Señores Archidukes.

Ayer hubo bayle en *domino*, que honraron sus Magestades Imperiales y su Augusta Familia hasta las 10. de la noche, y despues cenaron en una mesa de 24. cubiertos. Esta noche habrá Comedia Italiana, luminarias y regocijos públicos en todos los barrios de la Ciudad como las noches precedentes.

Inspruck 21. de Agosto de 1765.

Quando estabamos ocupados en fiestas y regocijos con el plausible motivo de la llegada de la Señora Infanta Doña *Maria Luisa*, esposa del Sr. Archiduke *Leopoldo*, nos ha sorprendido una fatál desgracia, llenando nuestros corazones de dolor y quebranto. El dia 18. por la tarde se habia sentido algo desazonado el Emperador, pero sin entrar en particular cuidado se fue al Teatro de la Comedia, y se mantubo allí hasta que se concluyó la representacion. Bolviendo á Palacio, sin otra compañía, que la de su hijo el Rey de *Romanos*, y pasando por una galería que conduce á los quartos Reales, le sobrevino un accidente apoplejico, del qual cayó en el suelo y murió inmediatamente. De resultas de un suceso tan lastimoso é inesperado, ha sido preciso sangrar á la Emperatriz, á las Señoras Archiduchessas *Maria Ana* y *Maria Christina*, al Principe *Carlos de Lorena*, y á su hermana la Princesa *Carlota*: y con efecto quedan dichas Personas Reales muy aliviadas de la opresion que padecian. Hoy está el cadaver de cuerpo presente en el Salon de Palacio, y se mantendrá así hasta el 23. que lo conducirán por agua á *Viena* para exponerlo allí igualmente en el Palacio de aquella Capital.

Viena 14. de Agosto de 1765.

EL Domingo ultimo se vistió la Corte de gala en *Schonbrun* por el matrimonio del Sr. Archiduke con la Señora Infanta Archiduchessa. La Reyna de *Romanos*, acompañada de los Archidukes y Archiduchessas, y seguida de toda su Corte, asistió el mis-

mo día á los Oficios Divinos, y al *Te Deum*, que se cantó al ruido de la artillería de las murallas en accion de gracias de tan feliz suceso. Su Magestad se restituyó despues á *Schonbrun*, adonde comió en público con sus Altezas Reales. Por la noche hubo círculo y conversacion en Palacio.

Ayer se celebró con gala el cumpleaños de las Archiduquesas *Isabél* y *Carlota*: la primera entró en los 23. de su edad, y la segunda en los 14. Con este motivo recibieron sus Altezas Reales la enhorabuena de los Ministros y de la Nobleza de ambos sexôs.

Berlín 14. de Agosto de 1765.

EL Príncipe *Enrique de Prusia* tubo el Miercoles ultimo una gran cena y bayle en su Palacio, á que concurrieron la Reyna, los Príncipes y Princesas de la Sangre con la principal Nobleza de ambos sexôs.

Se sabe de *Silesia*, que el Rey quedaba bueno en *Landeck* en el Condado de *Glatz*. Antes que S. M. partiese de esta Capital dió orden de reconocer y reparar sus equipages de campaña. De algunos dias á esta parte se trabaja en prevenir los carruages correspondientes á la Botica Militar.

Londres 16. de Agosto de 1765.

EL 14. de este mes se celebró en la Corte el cumpleaños del Príncipe de *Galles*, con cuyo motivo recibieron SS. MM. el parabien de los Ministros estrangeros y de la Nobleza.

A fines de este mes esperamos aquí al Príncipe heredero de *Brunswick* con la Princesa su esposa, para quienes se está previniendo quarto en el Palacio de *S. James*. La Corte ha dado orden de que estén prontos á hacerse á la vela los Yachts la *Maria*, el *Augusto* y el *Fubbs* para conducir á sus Altezas Reales desde *Helvoetz-Sluis* á *Inglaterra*.

La Secretaría de Comercio y de las Colonias admitió dias pasados un memorial de la Provincia de *New-Jersey* en *América*, sobre el qual deliberará en su proxîma Asambléa. Dicese que la Cámara de Ciudadanos de la *Virginia* ha tomado fuertes resoluciones, relativas al nuevo derecho de registro, establecido en las Colonias de *América*, y que ha acordado que en atencion á que los diferentes titulos concedidos á la Provincia no permiten se la sujete á pagar derecho alguno sin consentimiento de la Asambléa general, se atreverá á sustentar de palabra ó por escrito, que á excepcion de dicha Asambléa, qualquiera que intentase imponer tasas á los Pueblos que la habitan, sería reputado por enemigo del Rey y de la Provincia de *Virginia*.

Extracto de carta escrita en Dublin á 10. de Agosto de 1765.

Una cuadrilla de Soldados, que hacen parte de la Guarnicion de esta Ciudad, se juntó tumultuosamente el Miercoles último, forzó la Carcel Real de *Neugate*, y puso en libertad á todos los presos que habia en ella en número de mas de 100. Ya se ha arrestado á diez de los principales autores de esta violencia, y se hacen las mas rigorosas pesquisas para descubrir á todos sus cómplices.

París 26. de Agosto de 1765.

EL dia 8. del corriente se juntó la Universidad en las Escuelas de *Sorbona* para la distribucion de sus premios. Esta ceremonia, á que asistió el Parlamento, fue precedida de un discurso latino, que pronunció el Sr. *Coupé*, Profesor de Humanidad en el Colegio de *Navarra*. El premio de eloqüencia de 1764., fundado para los Maestros en Artes por el Sr. *Coignard*, Secretario del Rey y Conservador de las Hypotecas, que se habia dexado para este año, se adjudicó al Sr. *Guyot*, Profesor en el Colegio de *Mazarin*, quien ganó tambien el que se habia ofrecido para el presente año.

El Parlamento de *Rouen* ha expedido un decreto, mandando echar un guante general en cada casa de la Ciudad y de los arrabales de *Rouen* en alivio de los infelices habitantes de *Bolbec*. Preveniase en el mismo decreto á los Jueces Reales de la Jurisdiccion de *Caen* practicasen igual operacion en las Villas y Lugares de su distrito: lo que se executó puntualmente despues de haberlo anunciado antes en los Púlpitos al tiempo de los Oficios Divinos.

Roma 22. de Agosto de 1765.

EL Lunes 19. por la tarde bolvió su Santidad de sus devociones á Palacio, y al subir la escalera sintió que le faltaba la respiracion. Llegó con dificultad á su quarto, y conociendose mas afanado pidió con mucha prisa que viniera su Confesor; y mientras llegaba le desnudaron y pusieron en la cama; pero aumentandose la opresion del pecho, ordenó el Medico que un Ayuda de Cámara sangrase á su Santidad del brazo derecho; y viendo que no conseguia alivio, se confesó, y luego se le hizo otra sangría del brazo izquierdo. Estaba yá á este tiempo tan fuera de sentido, que se creyó habia espirado, segun la falta del pulso, y hallarse sin ningun calor. Administrósele no obstante la Extrema-Uncion, rezando la recomendacion del Alma: y se hizo la prueba de una tercera sangría del pie, con tan poco efecto como las antecedentes. Prosiguióse con las oraciones, y al decir *Santa Maria* de la *Letania* de la Virgen, respondió su Santidad: *ora pro me*: como quien des-

pier-

pierta de un profundo sueño. Recobróse un poco, y antes de recibir el Viatico, bolviendose á los Cardenales asistentes les rogó pidiesen perdon en su nombre al Sacro Colegio de sus faltas, y que los exortaba hiciesen la eleccion de su Sucesor, atendiendo al solo mérito, sin ningun humano respeto, y continuó pidiendo perdon á sus criados. Recibió el *Santisimo*, y despues hizo la profesion de la *Fé* en manos del Cardenal Penitenciario, dando varias disposiciones para su Entierro; y declaró, que no queria mas memoria que este simple epitafio: *Clemens XIII. P. M. orate pro eo.* Habló despues un poco á solas con sus Sobrinos, exortandolos á que contribuyesen al bien de la Iglesia, sin decirles una palabra de su casa, ni de sus intereses. Mandólos retirar, y descansó algunas horas, recobrando considerablemente sus fuerzas y espiritu, de modo, que los Medigos aseguran estar ya fuera de todo riesgo, con general contento de todos los que han visto el riesgo en que ha estado la vida de un tan amado Pontifice.

Las acertadas providencias tomadas por el Ministerio y por los empleados en el Pósito para el abasto de granos de esta Capital, han desvanecido el recelo que teniamos de que faltase este genero, y aun esperamos que baxe su precio. Las dos Fragatas del Papa, que cruzaron durante seis meses en los mares de *Sicilia* y en el golfo de *Venecia*, han vuelto á *Civitavechia*, sin haber tropezado en todo este tiempo con mas Embarcaciones *Berberiscas*, que una Galeota de *Tripoli*, que cañonearon y maltrataron, habiendo perdido su Arraez y 10. hombres, pero sin poder apresarla, porque se libertó al favor de una calma. Se ha experimentado que las Fragatas no son a proposito para hacer el corso en el mar *Adriatico*, donde los bagíos son tan freqüentes como peligrosos, y cuya navegacion es tanto mas dificil para los Armadores de su Santidad, quanto les está prohibido ancorar en los Puertos pertenecientes á la República de *Venecia*. En consecuencia de esto se ha formado el proyecto de hacer construir en nuestros Astilleros tres Galeotas destinadas á hacer el corso en aquellos parages: asi seguiremos el exemplo de la Corte de *Nápoles*, que no emplea mas que Xaveques y otras Embarcaciones ligeras para guardar sus costas.

Turín 14. de Agosto de 1765.

A L. Conde de Solar, Gentilhombre de Cámara del Rey, se le ha nombrado para ir de parte de S. M. á dár el pésame al Duque de *Parma* con motivo del fallecimiento del Señor Infante, su Padre.

Madrid 10. de Septiembre de 1765.

EL Martes 3. del corriente llegó la Princesa nuestra Señora felizmente á *Guadarrama*, adonde pasó el Rey nuestro Señor al siguiente dia; y despues de haber comido con S.A. la conduxo por la tarde en su proprio coche al Palacio del Sitio de *S. Ildefonso*. Allí fue recibida de todas las demás Personas Reales con indecibles muestras de gozo y ternura: y aquella misma noche se celebraron los Desposorios de S.A. y el Príncipe de *Asturias* nuestro Señor. Con tan plausible motivo se vistió la Corte de Gala dos dias, y otros dos de media Gala, y hubo iluminacion en los tres primeros. El inmediato al feliz de los Desposorios se cantó en la Real Colegiata de *S. Ildefonso* el *Te Deum* en accion de gracias; y toda *España* confía se repitan los motivos de dirigirlas al Altísimo al ver logradas las dichas esperanzas que en tan venturosa union funda justamente la Monarquía.

Con extraordinario despachado por el Marqués del *Real Tesoro*, Presidente de la Audiencia de Contratacion en *Cadiz*, ha tenido el Rey la noticia de haber entrado en aquella Bahía el dia 2. de este mes el Navío de guerra el *Aquiles*, que salió de *Vera-Cruz* el 17. de Junio antecedente, y con escala en la *Havana* se hizo á la vela de este Puerto en conserva de la Fragata *Astréa* el 9. de Julio siguiente. La carga que conducen de cuenta de S. M. y del Comercio consiste en 2. 117023. Pesos fuertes: 20232. quintales de Cobre: 100. de Palo de tinte: 80396 arrobas de Azucar: 10725. de Grana fina: 720. ibid. sylvestre: 400. de Cacao: 120. de Añil: 675. de Jalapa: 139. de Achiote: 2520425. Vaynillas; y 283. Cueros al pelo.

El dia 13. de Agosto se hizo en la Villa de *Azpeytia* parte de la distribucion de los Premios, que la Provincia de *Guipuzcoa*, y el Consulado de *S. Sebastian* tienen señalados, en beneficio de las Ciencias y Artes utiles, tocando por la Provincia una Medalla de plata de 10. onzas á *Joseph Montañac*, Maestro Cuchillero en la Ciudad de *S. Sebastian*, que imitó mas bien una oja de cuchillo de *Chatelereau*; y por el Consulado una Medalla de oro de onza de peso á *D. Antonio Ametztoy*, residente en aquella Ciudad, por la decision del mejor modo de armar un Navío, en atencion al número, proporciones de su arboladura y jarcias.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de D. Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.